

# LAS PROVINCIAS

## DIARIO DE VALENCIA

Publicado por el Sr. D. TROVADO LLERENTE y GARCÍA EN LA CIUDAD DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TRIMESTRES

En la región valenciana. 150 pes.

En el resto de España. 180 pes.

En el extranjero. 200 pes.

### Compañía Transmediterránea

SERVICIO PARA BARCELONA

Salidas fijas de vapores con carga y pasaje todos los martes y sábados, a las seis de la tarde, en vez de los martes y viernes, como venía efectuándose.

## ASUNTOS DEL DÍA

No hay Consejo de ministros que no despierte una gran expectación. La situación política se halla tan enredada, que a cada momento creése en el planteamiento de la crisis. La cuestión de las Juntas de Defensa ha creado un estado público muy difícil.

Los periódicos publicaban ayer un Mensaje dirigido a Su Majestad el Rey por el Arma de Infantería. Mensaje que ya no se limita a pedir que se hagan las necesarias reformas en el ramo de Guerra, sino que se da más amplitud a las aspiraciones de los militares.

La publicación de este Mensaje ha venido a complicar la situación política del momento, y no es extraño que se creyese ayer en el planteamiento de la crisis.

Pero nada ha sucedido en el Consejo que se celebró. Los ministros, al salir de dicha reunión, manifestaron que nada extraordinario ocurría, y que el gobierno continuaría firme en su puesto.

Ayer no tuvimos declaraciones de ningún político. Oyendo expresarse a nuestros prohombres públicos, nadie diría el desgobernado en que vive España. Todos ellos tienen remedio para cuantos males nos afligen; pero en cuanto suben al Poder, se olvidan de aquellos remedios ó los aplican tan torcidamente, que el resultado no puede ser más funesto.

De las manifestaciones hechas por el señor Cambó a un periódico de Madrid, nada podemos decir, porque el *leader* del regionalismo catalán no ha hecho más que repetir lo que viene diciendo desde este verano.

Los nacionalistas aspiran también a ocupar el Poder; pero el hecho de no haberse constituido todavía un gran partido regional en toda la nación, hace difícil la llegada de dichos elementos a la gubernación del Estado, por el carácter marcadamente catalán de los que actualmente forman en el movimiento nacionalista español.

## LA VIDA MADRILEÑA

Para LAS PROVINCIAS

Antes de ir a la renovación y regeneración del país, debe sanearse el ambiente nacional.—Medios para ello.—Un comité de investigación.—La injusticia y la iniquidad no deben prevalecer.—A devolver lo mal adquirido.—Que se entregue a la Hacienda lo mal adquirido. Los funcionarios que medraron por polacadas deben ocupar en las escalas el puesto que les corresponde.—La decadencia nacional.

¡Renovación! ¡Regeneración! ¡Qué dos palabras tan seductoras! Hay un medio de realizar la renovación, de llevar a la práctica la regeneración, es a juzgar por ciertas manifestaciones, es anhelo de la mayor parte de la opinión española.

Propongo un medio para comenzarla—dice un ilustre escritor amigo del cronista.—Antes que nada, debe practicarse el saneamiento de la sociedad española.

Para ello, debe nombrarse una comisión de higiene pública, que informe detalladamente sobre el origen de la fortuna que atesoran personajes y personajillos y sus compinches.

Una vez establecido el mal origen de determinadas riquezas, debe incautarse de ellas el Estado español, con lo cual se fortalecerá su hacienda considerablemente.

Deben figurar en ese inventario, de la comisión de saneamiento, los capitales formados por favorecer exportaciones; los reunidos por cobrar dinero de agentes de propagandas extranjeras; los de ciertas contratas y concesiones; los de minutas de abogados de Compañías y Sociedades, de relación con la política y cobradas a base de la misma influencia política...

¿Cuántos millones se podrían reunir por esa comisión de saneamiento?

¿Bastaba tal medida para desinfectar el ambiente?

Casi todos los cuerpos y organismos administrativos han batallado por la escala cerrada. El ascenso por antigüedad, como único medio de acabar con las polacadas, ha sido el tema de entidades militares y civiles. Léase lo escrito sobre tal particular por las juntas de defensa del orden militar y del civil.

Ahora, en varios ministerios se ha decretado la escala cerrada y se quedan bonitamente ocupando los primeros puestos de las categorías importantes, yernos, hermanos, cuñados, primos, paniaguados, criados... de los que han venido repartiéndose España durante varios años.

Es decir que se sanciona la polacada; se afirma la injusticia; se entroniza el favor. Toda la tropa de favorecidos será dueña de la administración durante mucho tiempo.

¿Por qué no se realiza una obra de higiene y de saneamiento? ¿No hay medio

de que se nombre una comisión, que haga ocupar en los escalafones el puesto que corresponde a todos los protegidos?

Así se restablecería la justicia y el ambiente quedaría saneado.

Lo demás es trabajar llenos de altruismo, por las gentes venideras, si se persigue en el buen camino, pero la actual tendrá que vivir bajo la jefatura y dirección de los que se han apoderado de todos los puestos en las escalas de la administración pública.

Las dos ideas expuestas, son verdaderamente justas para ir a la renovación.

Hay que renovar y regenerar, pero con bases justas.

Si los que han conquistado, por malas artes, una riqueza con la que humillan a los que trabajan, la conservan y la acrecientan, y los que han llegado a los primeros puestos de la administración del país, en todos sus órdenes, por el favor y las polacadas, permanecen de jefes de los postergados y los humildes, ¿cuál será la base de justicia de la anunciada renovación y regeneración?

De ese modo, se evitaría también que periodistas completamente ajenos, que han ganado muchos miles de duros con negocios de exportación, y forman entre los nuevos ricos, hablen con perfecto desahogo, de renovación.

Ideas son las expuestas que me parecen dignas de ser desarrolladas y propagadas, por cuanto sinceramente quieren renovar el ambiente nacional y constituir una sociedad justa y digna.

Los teatros viven en un ambiente de perfecta indiferencia.

Sin duda la literatura dramática nacional no puede responder a la grandeza del momento presente, por falta de preparación.

Cosillas que son reflejos de comedias extranjeras, operetas vienesas, *fusillamientos* del francés... llenan los cartones de los teatros.

La masa borreguil, que ha tolerado el envilecimiento nacional, se entretiene con cosas cosas ó hace que se divierte. ¡Pensar! ¿para qué? Es muy molesto.

El arte español se ha refugiado en Roma. Allí Pastora Imperio, artista netamente española, recuerda algo nacional, exclusivamente nuestro.

En los demás teatros todo es extranjero, confesado ó inconfesable.

Lo mismo en el teatro que en otras artes y en todas las manifestaciones de la vida nacional, se advierte y se lamenta la falta de directores, de guías, de hombres cumbres, que hayan fornicado el espíritu del pueblo, su amor a la tierra y desarrollado su cultura, para poseer un arte propio, derivado de nuestras tradiciones y que fuese reflejo del alma española.

EL BACHILLER-CARRASCO.  
Madrid 22 de octubre de 1917.

### Del viaje del señor Bullón

#### Reformas en la enseñanza

Uno de los más graves males que padece España es el de que los cargos políticos se otorgan al favor. Los destinos se proveen sin tener en cuenta si el nombrado sirve ó no sirve. El objeto principal es que el agraciado cobre la nómina sin fijarse en si conoce ó no los asuntos que ponen bajo su dirección.

Hay, sin embargo, excepciones, y éstas se dan en seguida á conocer.

En dos etapas sucesivas viene desempeñando la Dirección general de Instrucción pública don Eloy Bullón, que estos días ha sido nuestro huésped, y apenas nombrado, lo mismo en las disposiciones publicadas en la *Gaceta*, que en las discusiones de las Cámaras, se reveló como un funcionario competentísimo que domina la materia de que estaba encargado.

El señor Bullón es un catadrático de la Universidad Central, es un hombre de vasta cultura, conoce perfectamente los problemas de la enseñanza, y no ha ido a la Dirección para estudiarlos, sino que lleva ya soluciones concretas para aplicarlas.

En su paso fugaz por Valencia ha hablado de reformas en dos ocasiones: en el Paraninfo de la Universidad y en el banquete de los maestros, y ha expuesto en los dos sitios un vasto plan, más bien como proyectos del ministro, en los que el colababa, que como suyos propios, pero que revelan los propósitos laudables de este gobierno respecto de los maestros.

Según el señor Bullón, se estudia que el ingreso en el magisterio se efectúe con la categoría de 1.500 pesetas, ascendiendo después de 500 en 500 pesetas.

Infinito es decir que esto cambiaría por completo la manera de ser del magisterio. Acudirían a él muchos jóvenes de talento que ahora se retraen por la modestia de los sueldos, y resultaría un magisterio de empuje que elevaría en pocos años la cultura nacional a un grado que hoy parece inverosímil.

También tiene importancia la transformación que se indica en los derechos pasivos del magisterio. Sacar esta consignación de las migajas que arrojan vacantes, interinidades y material pedagógico, para llevarla a la mutualidad, es una idea excelente que debiera hacerse extensiva a las clases pasivas de todos los ramos de la administración.

Concretamente al motivo que aquí le ha traído, ó sea la mutualidad, indicó reformas en su discurso de la Universidad. Hizo notar muy oportunamente que la labor del maestro para que el niño sea previsor y se acostumbre al ahorro, que es el fin de las instituciones mutualistas, queda interrumpida al llegar el niño a la adolescencia. Sale de la escuela y deja de ser mutualista. Será conveniente, pues, llevar las mutualidades a los Institutos y Universidades y organizar grupos de adolescentes salidos de la escuela que no sigan carrera y deben continuar siendo mutua-

listas. De esta manera se completaría la obra iniciada por el maestro.

No solo se llevarán las mutualidades a los establecimientos superiores de enseñanza y se organizarán grupos de exalumnos de escuelas primarias, sino que además se establecerán en las Normales, donde se explicaran algunas lecciones sobre mutualismo, para que los futuros maestros estén capacitados de la labor que en este respecto han de desarrollar.

Prometió el señor Bullón que el Estado aumentará hasta cien mil pesetas la cantidad con que contribuye a las mutualidades escolares.

Por último, á semejanza de lo que se ha hecho en Melilla, se organizará una federación con todos los grupos mutualistas.

Estas reformas se proponen realizarlas el actual ministro, secundándole en la labor el señor Bullón. Y es de notar que cuando éste habla de los asuntos de su dirección, no habla de memoria, sino que está capacitado de ellos, los coñoce y los ha estudiado.

Por último produjo grata impresión entre todos los que escucharon al señor Bullón esa tendencia que mostró de que la escuela no sea sólo para instruir, sino también para educar, y esa comprensión que aspira a establecer entre la escuela y la Universidad, para que la enseñanza sea un todo orgánico en que se relacionen los elementos que lo integran.

Otras reformas se indicaron, aunque nada más que esbozadas, respecto de la construcción de edificios para Normales y escuelas graduadas.

De manera que nos encontramos en visperas de transformaciones importantes que han de influir poderosamente en el porvenir de la nación.

Esperamos mucho del señor Bullón, director general de Instrucción pública, y no dudamos de que si la otra vez que lo fué supo impulsar la enseñanza de adultos y desarrollar distintas mejoras en la enseñanza en general en esta segunda etapa va á plantear instituciones nuevas ó impulsar por derroteros completamente distintos á los que hoy han predominado, la orientación pedagógica.

Nos comprometimos en hacer públicos los propósitos del director general de Instrucción pública, enviándole nuestro aplauso y llamar la atención sobre la trascendencia que la tenido su visita á nuestra ciudad.

T. J. V.

## Automóviles Hupmobile

Ocho años en España. Novecientos coches rodando con gasto medio por reparaciones de un céntimo por kilómetro.

Todas las cuestras en marcha directa. Disponibles para entrega inmediata de siete modelos 1917 de cinco y de siete asientos, de potencia, hermosas líneas y gran comodidad, incorporando construcción europea con novísimos adelantos americanos.

**SALÓN-HUPMOBILE**  
PI Y MARGALL, 72, VALENCIA.

## Estética militar

Sabida es nuestra extraña manera de concebir la guerra, la de nosotros, los militares; sabido es nuestro asombro porque cada mañana no nos proporcione dicha guerra un acontecimiento "sensacional"; sabido es nuestro asombro, que compara un ejército con un hombre y espera su destrucción en virtud de un solo golpe ó pretenda enviarlo en unos días desde un extremo de Europa al otro, etc. Todo esto ha sido dicho ya mil veces. Lo que se ha dicho menos, es lo que se pudiera llamar nuestra "estética de guerra", los caracteres que la lucha debe presentar (siempre desde nuestro punto de vista de personas espectadoras), para que la encontremos "bella", para que sepamos en qué consiste para nosotros un "gran capitán". Nuestra idea de lo bello en cuanto a la guerra, no es un signo de nuestra cultura, como la idea que nos formamos de lo bello en literatura ó en arte? A menudo suelo ser la misma.

Ante todo, señámonos esta rassa, bien moderno, de nuestra estética militar: La guerra, en la medida dentro de la cual nos fascina, aparece bella hoy, en nuestro espíritu, á la imagen de masas formidables. Puede decirse que desde la campaña de Rusia, el Dios de los ejércitos se parece á un conquistador asiático que conduce hordas innumerables; no tiene nada de un Turco que detiene el Rhin al fiero de la punta mil hombres, ni del vencedor de Arobia, que decidió la suerte del mundo con veinte regimientos. Sin duda, esta manera de ver la guerra impone los hechos; pero también es una exigencia del alma moderna; pero es esa alma que, en otro orden de ideas, nos hace preferir las magníficas inequidades de un Victor Hugo ó de un Balzac á las sobrias perfecciones de un Racine ó de un Labuyère? Y, sin embargo, ¿cuántos poseyendo estos inmensos ejércitos, nuestro que á tal precio ha de ser victoria, están elegando sobre no querer servir la religión del número, y abandonar fieles (hasta en el orden militar) á la estética de la medida, tal como la vemos expresada en las siguientes líneas, que hallé afecto al mundo clásico podrá leer ahora sin sentirse emocionado? Hélas aquí!

"Por la parte del Asia era Marte, impetuoso y brutal, es decir, era la guerra, hecha un ser; por la parte del Grecia era Palas, ó sea el arte militar y el valor, guiados por el espíritu... Grecia no podía sufrir que Asia cesase subyugarla; al sufrir este yugo, hubiera creído que sujetaba el alma al cuerpo."

Pero, ¿la hora actual es la de las elegancias?

¿Mas qué es para nosotros un "gran capitán"? ¿Qué es lo que exigimos del hombre de guerra (siempre hablando desde nuestra incompetencia) para saludarle con el epíteto de "grande"?

Lo primero que exigimos, como los niños, es que sus victorias sean fulgurantes. Los vencedores á grande plazo, por lentos, aunados á inventores que sean, raramente obtenien nuestro culto; Fabio no llega más allá de un éxito de cortesía; los Escipiones tienen una prensa

mediosa; á Tito le dejan en silencio... Sin duda que todo esto va á cambiar con la presente guerra; el espectáculo de inmensas victorias (caso las más grandes que habrá visto la historia), las cuales habrán necesitado meses, y años, es indudable que va á cambiar los actuales valores, y acaso lleve á Fabio á más altos céltros. ¿Son acaso no infinitas las repercusiones de esta guerra en el pasado? La sabiduría de de ellas se destruida será nueva completamente. Lo mismo en materia militar.

Que librara, ó artista, el genio se presenta á nuestra historia pueril bajo la forma de un rayo; aquí más que en otra parte cualquiera, y aquí más que de lo que digamos, no consultamos que el genio sea "una larga paciencia".

Por lo tanto queremos un "gran capitán", para merecer este título, haga más que nadie hubiera hecho antes. Los especialistas podrán decirnos (por ejemplo, Napoleón, cuando hablaba de Federico II), que los maestros, aquí como en todas partes, son aquellos que saben volver á los eternos principios y penetrar su sentido profundo; pero es inútil: nosotros queremos que el genio sea revolucionario. ¿Será el mundo militar, desde el romanticismo iría á perder sus derechos?

En esa idea vulgar hay otra marca esencial que le atribuímos al gran hombre de guerra, y es: que sus actos han de consistir enteramente en la ejecución de un plan previamente establecido, y no en una adaptación á lo imprevisto de los hechos. En este sentido, lo más significativo es nuestra obstinación en querer que Napoleón, desde el campo de Boulogne, formulase su campaña de Ulm con toda su precisión con que él la ejecutó; es nuestra perseverancia en figurarnos que el gran general, señalando con el dedo el mapa, y con dos meses de anticipación, el punto exacto en que hubo de tener á Mack. Es inútil que el general Bonaparte haya demostrado (con la correspondencia del propio Emperador), que solamente al cabo de mes y medio de campaña supo Napoleón dónde estaba el enemigo, y que lo buscaba por todas partes, menos en donde se hallare; no queremos saber nada de esto, y permanecemos aterrorizados á la leyenda. No pídese sino que, por haberse Napoleón adaptado á las circunstancias, haya de perder ante nuestros ojos infinitamente de su grandeza.

Notemos que en cuestiones de ciencia tenemos exactamente la misma estética; también aquí nos comovemos menos una conquista si se debe á la inspección de los hechos, que si se deriva de una idea preconcebida. Le vemos ser para nosotros el tipo del genio científico. Por eso tantos sabios quieren á toda costa pasar por "deductivos", por ejemplo, Fresnel, quien, al exponer su teoría de la doble refracción, quiere hacernos creer que la ha deducido completamente de sus ideas acerca de la constitución de la materia, siendo así que su manuscrito (destruido todos nuestros borradores) nos enseña que dicha teoría la ha obtenido de los propios experimentos. Para nuestras almas románticas es evidente que el éxito por similitud á las realidades tiene poco prestigio; sobre todo, en lo concerniente al jefe militar, del cual no esperamos más que dominación.

En resumen: Gocebimos al "gran capitán" como actuado á la manera de Dios. Llegaremos á ser muchachos bastante crecidos para permitirle actuar á la manera humana y seguir calladísimo de grande?

¿Qué sabe? ¿La guerra ha cambiado tantas cosas?

J. BENDA

## La sericicultura en Nazaret

La sección de propaganda que funciona bajo los auspicios del Colegio del Arte Mayor de la Seda y del Fomento de la Sericicultura, ha dirigido últimamente sus enseñanzas ambulantes en el domicilio del agricultor, á la región Nazaret-Pinedo, comarcas donde en la antigüedad, la sericicultura gozaba de gran esplendor.

Lo que llamó poderosamente la atención de dicha sección, fué el verdadero bosque de moreras, que existen en el camino de Nazaret. Estas moreras son propiedad del Ayuntamiento de nuestra capital, y con plausible acuerdo se ceden gratuitamente las hojas á los colindantes, pero en cambio se prohíbe terminantemente ejecutar la poda necesarias, lo que hace difícil el cogido de la hoja, y por lo tanto ineficaz esta concesión para la práctica de la sericicultura. Las moreras siguen su evolución natural, de producción de fruto y escasa hoja, y cuando están maduros los frutos, acuden verdaderas legiones de chichos, que á pedradas procuran caigan á tierra para comérselos. Estos excesos les originan enfermedades, perjudicando grandemente también á las moreras.

Con la práctica de una poda inteligente, la poda específica de conservación de la morera, que tiende á la supresión de ramas productoras de fruto y estimula el crecimiento de las productoras de hojas, sin comprometer el ornato de la carretera, quedarían resueltas las aspiraciones de los colindantes, aspiraciones que solemos muy respetuosamente al buen criterio de nuestro alcalde.

Se efectuaron en esta visita algunas conferencias al aire libre, dando á conocer los propósitos de estas entidades, que facilitan gratuitamente, plantas de moreras, incubadoras, etc., á fin de hacer resurgir la sericicultura al amparo de los modernos procedimientos por medio de los cuales, la cosecha de seda es siempre segura, y el rendimiento se eleva á beneficios remuneradores. Se dió á conocer, además, el funcionamiento de la incubadora para avivar la semilla, á la vista de uno de estos aparatos, y se recomendó la plantación de la morera en sus formas bajas. En las márgenes de las acequias del camino de Pinedo, se observó la existencia de gran número de moreras en pleno desarrollo, comparando el vigor de estas plantas frente al raquitismo que sufre aquí la higuera, demostrándose claramente la posibilidad de repoblar con moreras, todos los márgenes de la huerta.

Está muy extendido en esta comarca el cultivo del chopo y árboles análogos, para la producción de madera, y visto el desarrollo que adquiere la morera en estos márgenes, aconsejamos la conveniencia de preferir siempre este árbol á los demás, ya que la utilidad de la morera comprende, además de la explotación como árbol maderable muy apreciable, sus dos cosechas de hojas: la primera que se utiliza para la cría de los gusanos de seda, dando ori-

gen á la sericicultura, y la segunda, que constituye un excelente pienso para el ganado.

Numerosos fueron los agricultores que escucharon estas indicaciones y las acogieron con entusiasmo para ponerlas en práctica. A medida que conozcan el interés de estas Sociedades por el perfeccionamiento y desarrollo de esta industria, sin perseguir otros fines, y con la demostración práctica de los hechos sobre el terreno, serán muchos más los convencidos, y todo irá en beneficio de la riqueza del país.

## OLYMPIA

PALACIO DEL CINEMATÓGRAFO

Hoy miércoles, éxito grandioso y creciente

### El proceso Clemenceau

Primera época

Insigne creación de la BERTINI

Presentación y lujo inconcebibles.

Completarán programa otras películas.

Sesión continua desde las cuatro tarde.

BUTACA, 0.50.—GENERAL, 0.20

Mañana JUEVES INFANTIL, gran sorteo de bonitos juguetes para los niños.

Pasado mañana viernes GRAN MODA, estreno de la segunda y última época de

### EL PROCESO CLEMENCEAU

En el Ateneo Mercantil

### Conferencia

### del señor Tormo

En los salones del Ateneo, y ante un público numerosísimo y selecto, dió anoche su anunciada conferencia el ilustre senador por la Economía de Amigos del País, don Elias Tormo. A la hora anunciada ocupó el estrado el ilustre conferenciante, al que acompañaban el presidente del Ateneo señor Serrano, el alcalde señor Martínez Aloy y algunos significados socios de dicho centro.

Comenzó el acto dirigiendo la palabra el señor Serrano, quien hizo la presentación del ilustre conferenciante, haciendo una exacta pintura de su relevante personalidad y de sus méritos.

Seguidamente se levantó el señor Tormo, cuya presencia fué acogida con aplausos.

Después de calificar de injustas las alabanzas que se le dirigieron, dijo que la emoción de estos desmedidos elogios era lo único que justificaba el atrevimiento de aceptar el encargo de hablar de asuntos económicos ante una tan docta asamblea. Dijo que el general Marvá le había conferido el encargo de hablar de la Caja de Pensiones de Retiros y Ahorros de la Unión Comercial de Sevilla, y que quería generalizar un poco más, por creer que los asuntos concretos son más propios de la conversación familiar, añadió que se proponía esbozar algunos problemas económicos á resolver.

"Donde yo ponga interrogantes, quizás los ilustres oradores que os hablen después puedan sustituirlos."

Afirmó que siendo deficiente y parcial el progreso económico de España, se notaba una evidente y cierta renovación, una nueva vida que demuestra lo eterna que es la vitalidad de nuestra raza tantas veces caída y tantas alzándose. "A pesar de todo—dijo—el progreso económico se ha acentuado realmente, como lo demuestra el éxito del último empréstito nacional que llegó cuantiosas sumas al Banco."

Hizo referencia al optimismo que sobre este punto tiene el señor Maura, en contra de su opinión personal. Cree el conferenciante que no es problema cuantitativo de nuestra riqueza, sino el problema del saneamiento económico lo que importa acometer de una manera decidida, si se quiere alcanzar algo nuevo en la renovación saludable de la savia.

Dijo que en primer término era preciso examinar y resolver el problema del saneamiento de la moneda tan deseado, y habló eufemísticamente del sistema circulatorio, de los caminos de hierro, diciendo que este punto tiene una conexión principalísima con el punto concreto de que se trata, como elemento de riqueza que es, y dijo que la tarifa no puede en modo alguno seguir entregada al interés particular de las Compañías, sino á la soberanía del Estado, que no ha de alcanzarse, por otra parte, hasta que no sea posible rescatar las concesiones aun á trueque de tener que arrendar el servicio, pero con una tarifa impuesta con un sentido unitario.

"He aquí—dijo—algo que debiera convertirse en un instrumento orgánico de la riqueza nacional, pero que no es por sí todo el problema á resolver.

La necesidad está en sanear la moneda; en sanear el crédito, ó sea la confianza, en sanear la moralidad y en imponer un espíritu de justicia que beneficie al dependiente, al obrero, al colaborador.

En cuanto al primer punto, el relativo á la moneda, recordó el famoso proyecto de Villaverde, y dijo que aquel problema, por accidentes imprevistos, vino á solucionar-se impensadamente. Lamentó que en los actuales momentos nadie, sino un poco los catalanes, estudien este problema, y aun eso desde hace poco tiempo, entretenidos como estamos en España con las fobias y las filias, y explicó el fenómeno de que existan en las cajas del Banco tan grandes cantidades de oro. Dijo y explicó que esto no era sino un negocio que hacían los yanquis á favor de las condiciones distintas que venden á los países aliados los Estados Unidos y España, pues ésta vende al contado y la nación americana, para atender preferentemente á su mayor negocio, vende á crédito. El comerciante americano envía á España el dólar, por su cuenta y riesgo, pagando el flete y el seguro con

tal de obtener de nosotros papel en francos ó en libras, unidades monetarias que en su país, por razones de afinidad de intereses, no están tan depreciados como en la nuestra. Dijo que esto era un fatigoso negocio americano, á pesar de la depreciación del dólar en España, y que á ello exclusivamente, á la iniciativa extranjera, se debe el actual estado rebesante de las cajas del Banco, sin que políticos ni financieros españoles tengan intervención alguna en el encaje oro. Habló de la necesidad de prepararse para que no nos sea arrebatado este oro con igual inconsciencia por nuestra parte, como se nos entró por las puertas ó indicó, aun dejando el problema en pie, la conveniencia de desmonetizar la plata y adherirse al monometalismo oro, del cual son partidarios las naciones ricas y fuertes.

En cuanto al segundo punto, saneamiento de la confianza, del crédito, tuvo períodos muy brillantes, afirmando que en nuestro país se tiene muy escaso respeto á la propiedad ajena. Habló del concepto poco menos que deficiente que el deudor merece de sus conciudadanos en otros países, salvo excepciones, y de nuestro famoso aforismo de que "al que no tiene nada, el Rey le hace franco", aquí donde se vive en perpetua subversión contra el Estado, y donde se cobraron alcabalas por un sistema verdaderamente extraordinario y se hicieron vergonzosas defraudaciones en consumos, y donde el contrabandista es un héroe popular ó poco menos.

Afirmó que existe una absoluta y total falta de idea de la honrada seriedad, de la formalidad comercial.

"Si esto es un vicio de raza, estaremos incapacitados seguramente para acometer grandes empresas financieras—dijo."

Y le aquí el origen de un grave mal de nuestra economía, la falta de iniciativas, que no pueden surgir en este régimen de perpetua desconfianza.

Los comerciantes tienen una especie de superioridad aristocrática, puesto que ellos están siempre atentos á su dolo y su haber, á su balance, son hombres ordenados. Esta condición privilegiada les pone en condiciones de defenderse de algún modo y de una manera difusa ellos saben ejercer de censores, es decir, sustituir á aquellos magistrados romanos que estaban encargados de averiguar vidas de individuos y dictaminar sobre su honorabilidad. Dijo que los políticos, amarrados necesariamente á toda clase de concupiscencias, están imposibilitados de hacer esta labor de saneamiento, y que los únicos capaces de acometerla con eficacia en interés propio y de la patria, son los comerciantes, para este modo poder tonificar el cuerpo de la economía nacional, debilitado por esta lesconanza, que se traduce en la falta de capital, para empresas industriales, en las ventas corrientes de los Bancos, en las rentas en los cupones.

En lo que respecta al espíritu de justicia que debe imponerse en cuanto á los dependientes, obreros, etc., dijo que á primera vista parece como que toda ventaja que se concede á estos colaboradores ha de redundar en perjuicio de la producción, y por ello hay una prevención injusta contra estas concesiones y privilegios. Pero la Historia nos dice que uno de los países que más rápidamente se puso á la cabeza del comercio mundial es Alemania, y no fué precisamente sacrificando á los dependientes, sino pagándoles garantías á los empleados para sus años de vejez.

Habló del llamado gesto de Inglaterra concediendo pensión de vejez á todos los ingleses, sin necesidad de apoyos externos. "Pero esto puede hacerlo Inglaterra con los ciudadanos de la metrópoli, porque se trata de una nación cuyos raices del enriquecimiento son enormes.

De todas suertes, quiero decir que los avances del socialismo, dejando aparte sus variantes y defectos muy discutibles, son evidentes en todo el mundo, y que el derecho que tiene el obrero á de cualquier modo tener garantido el alimento y la vida en los años de su ancianidad, es innegable.

Todo lo que sea esto; todo lo que signifique provecho para el obrero, seguridad de vida para el porvenir, será fortalecer la vida económica de una nación, porque se oñará, no con mercenarios, sino con colaboradores conscientes, confiados, que tienen idea de la dignificación de su espíritu. Y en suma, señores, que el camino de la justicia, que parecía en todo momento tan arduo, es en fin de cuentas el más barato."

Habló extensamente del Instituto Nacional de Previsión y de su obra, detallándola minuciosamente y relatando la organización de dicha entidad patriótica, de las bonificaciones del Estado y del patrono, de los contratos colectivos que con el Instituto tiene diversas entidades para pensiones á la vejez á sus obreros, y en particular se ocupó de la Caja de Pensiones de Retiros y Ahorros de la Unión Comercial de Sevilla, institución admirable, de cuya constitución y funcionamiento trató largamente.

Finalmente, después de una larga serie de citas, dijo que las había para que se viera hasta qué punto se va sintiendo ya la necesidad unánimemente de obrar con justicia.

Pero sus más elocuentes períodos, fueron los finales de su discurso, en los que habló de manera inimitable del admirable consorcio del comercio con el arte, diciendo que no floreció más espléndidamente el arte en las Cortes de los Príncipes que en los emporios de riqueza. Tuvo párrafos maravillosos de elocuencia hablando del florecimiento de la navegación y el comercio de la Corona de Aragón, del glorioso Casal de Aragón, que disputaba la hegemonía del comercio á los grandes centros Venecia, Génova, y aseguró que las más ricas manifestaciones de arte en estos centros comerciales se dieron.

Terminó hablando de la importancia excepcional que para el porvenir económico de España tienen estos asuntos económicos y de las industrias artísticas que renacen con verdadero esplendor en nuestra patria,



Y excitando al Ateneo Mercantil valenciano a colaborar eficazmente en esta maravillosa obra patriótica.

El ilustre conferenciante, que durante su brillante disertación fué interrumpido por diferentes veces por los aplausos de los circunstantes, fué premiado al final con una estruendosa ovación y muy felicitado.

VINO TÓNICO URANADO GAMIR Frasco, 5 pesetas San Fernando, núm. 34.—Valencia

# Valencia

—Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 68 de la ley Electoral, el presidente de esta Audiencia, don Valentín Escrivano, ha cursado las oportunas instrucciones a los funcionarios judiciales para que suspendan la tramitación de expedientes gubernativos y denuncias, y no se promuevan hasta que termine el período electoral.

—El gobernador de Santander, cumpliendo órdenes encargadas por el de nuestra provincia, referente al envío de lingotes de hierro para las fundiciones de Valencia, le ha dirigido el siguiente telegrama: "Hago gestiones de conformidad con lo que solicitan esas industrias, prometiendo la gerencia de la Nueva Montaña hacer cuanto le sea posible para enviar en breve lingotes a esa."

También el presidente de la Junta de Transportes le ha comunicado que ha destinado tres vagones diarios para el transporte de leña a las fábricas de cerámicas de Manises, como solicitaban los interesados.

—El señor ministro de la Gobernación ha dirigido al señor gobernador, con motivo de haberle sido concedida la medalla de oro de las Mutualidades, el siguiente telegrama: "Le envío un abrazo de felicitación por el nuevo galardón que justamente le ha sido otorgado."

—Pronto, muy pronto, debut de la mayor atracción artística mundial.

—El señor gobernador ha telegrafiado a sus colegas de diferentes provincias, suplicándoles autoricen las siguientes remesas a la nuestra:

Pamplona, 40 vagones trigo; Zaragoza, 200 sacos y 20 vagones harina; Barcelona, 600 sacos harina; Albacete, dos vagones y 60.000 kilos trigo; y 10 sacos trigo anérricos; Córdoba, cuatro vagones trigo; Salamanca, 10.000 kilos harina, y Castellón, 600 kilos trigo.

—En la Caja de la Diputación provincial se recaudaron ayer las siguientes cantidades por contingente:

Del Ayuntamiento de Llanera de Ranes 300 pesetas; Rotglá, 200; Masalavés, 75; Llombay, 600; Benegida, 100; Ademuz, 300; Torrella, 150; Segart de Albalat, 90; Palomar, 200; Bufali, 25; Benitjar, 150; Benimuslem, 300; San Juan de Enova 300; Alberique, 2.500; Ribarroja, 500; Navarrés, 500; Almoines, 75; Fuentesrobles, 400; Sollana, 3.322'64; Llaure, 489'41; y Olocau, 218'56.

—Estos tres últimos, dando prueba de buena administración, han quedado liquidados por todo el año corriente.

—Verificadas las compras para la temporada de invierno, llegó ayer en el expreso, la acreditada modista de sombreros doña PILAR AURA, Zaragoza, 3, pral.

—Una numerosa comisión de exportadores visitó ayer al gobernador, haciéndole presente los graves inconvenientes que para el comercio constituye la nueva organización de zonas fiscales y formulando la siguiente exposición:

"Si no se hacen desaparecer las innumerables trabas impuestas al libre tráfico de las mercancías, nos veremos obligados a cerrar nuestros almacenes y despachar, han dicho, cesando en los negocios."

El señor gobernador telegrafió al ministro, dándole cuenta de las pretensiones de los exportadores.

—Pronto, muy pronto, debut de la mayor atracción artística mundial.

—El presidente de la Diputación provincial, don Miguel Paredes, se ha hecho cargo de la ordenación de pagos, previo el correspondiente arqueo, cesando el interino señor Gargallo.

—Le ha sido concedido el *Regium Ecuqueter*, para ejercer el cargo de cónsul de Suecia en Valencia, a don Manuel García del Moral.

—RADIUM.—Dr. Casanova Dalfó. Cáncer, dúpulos, tumores, enfermedades matrx, etcétera. Calle San Vicente, 151 (entre calle Sangre y plaza San Agustín).

—Terminada la licencia que ha disfrutado, hoy se ha vuelto a encargar de la contaduría de la Diputación provincial, don Francisco Carbonell.

—El señor gobernador ha telegrafiado al alcalde de Caracante, ordenándole la clausura inmediata de un bar servido por mujeres, establecido en aquella ciudad.

—Por real orden han sido autorizados como verdaderos Sindicatos Agrícolas, los siguientes: Alcaer, Chiva, Albal, Masanasa y la Cooperativa de Labradores y Ganaderos de Calatayud.

—Doctor Mestre, oculista. Príncipe Alfonso, 12, principal. De diez a una.

—Se convoca a todos los industriales que se surten de la Sociedad Hidro-Eléctrica Española a la reunión que se celebrará el viernes día 26 del actual, a las cuatro treinta de la tarde, en el segundo piso del Ateneo Mercantil, para tratar del aumento de precio del fluido anunciado por dicha Compañía. Se ruega la asistencia a dicho acto de todos a quienes afecta dicho aumento, por tratarse de un asunto de vital interés para la industria valenciana.

—Pronto, muy pronto, debut de la mayor atracción artística mundial.

—Por el ministro de Gracia y Justicia se ha dictado una real orden circular, disponiendo que los juzgados municipales, por el hecho de visar los "vendis" de expedientes de mercancías, que deben acompañar a determinadas substancias alimenticias, percibirán 50 céntimos de peseta, cuando sean 25 hojas o menos; una peseta, en el caso de que sean 26 hasta 50 hojas; dos pesetas, cuando se trate de más de 50 y menos de 100, y una peseta más por cada centena o fracción de ella que exceda de tal número, debiéndose distribuir por partes iguales entre el juez y el secretario de juzgado municipal.

—El señor delegado de Hacienda ha recibido los siguientes nombramientos: Arquitecto jefe del Avance catastral, don Francisco Almenar; arquitectos de distrito, don Vicente Ferrer, don Luis López y don Luis Fernández Marchante, y archivero de Hacienda, don Francisco Almarche, que lo era del Archivo general del reino.

—Pronto, muy pronto, debut de la mayor atracción artística mundial.

—Ha quedado constituido en la Unión Gremial el Centro Valenciano de Estudios Económicos Sociales, formando su junta directiva, como presidentes honorarios, don José M. Zumalacárregui y don José Grolo Chlárrri; presidente efectivo, don José García Conejos; vice, don Ignacio Villalba; secretario, don Salvador Ferrandis Luna; vice, don Luis Buxareu Ibáñez; tesorero, don Francisco Moliner Alió; vocales: don Juan Galvañ Rams, don Remigio Oltra Soler y don Alvaro Pascual Leone.

El Centro, en su primera sesión, se ocupó del próximo Congreso Ferrovionario y del problema de los transportes marítimos y terrestres, nombrando una ponencia, que dictaminará acerca de la orientación que se ha de seguir en tan importantes asuntos.

También se trató del III Congreso social de Economía, que, como es sabido, ha de celebrarse en Valencia.

El Centro Valenciano de Estudios Económicos Sociales celebrará sesión todos los jueves, a las siete de la noche.

—Primer preparado español premiado con medalla de oro. Extracto Malta del doctor Greus. Reconstituyente tónico-nutritivo y digestivo. Farmacia plaza Santa Catalina, frente a la calle de Zaragoza. Frasco grande, 3'50 pesetas; pequeño, 2 pesetas.

—La comisión permanente de Moralidad pública de la Economía de Amigos del País, celebrará junta hoy, a las seis y cuarto de la tarde, y a continuación se reunirá la Sociedad en sesión ordinaria.

—Curación de la tos con las pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes. Venta en Farmacias y Droguerías.

—Ayer, en el tren correo de Madrid, marcharon el gerente de la Compañía Transmediterránea, doctor Dómine, y el expeditado a Cortes don Rodrigo Soriano.

—Las imitaciones del FOSFO-GLICO-KO. LA DOMENECH son deficientes. Ningún preparado le supera en efectos rápidos.

—En la secretaria del Ateneo Mercantil queda abierta la matrícula para la enseñanza de Francés e Inglés. Las clases serán completamente gratuitas, pudiendo asistir a las mismas las hijas o hermanas de los socios.

## Noticias militares

—Procedente de Onda regresaron ayer tarde a Valencia, en el tren mixto de Barcelona, el capitán general señor Tovar y el comandante general de Estado Mayor señor Guzmán, con sus respectivos ayudantes señores Boix y Villanueva.

En la estación esperaban a los expedicionarios los generales señores Donat y Torres.

Nuestra primera autoridad militar viene complacida de las atenciones de que le ha hecho objeto el vecindario del citado pueblo y del excelente grado de instrucción en que se encuentra el regimiento de Tetán, que ha revisado, y ha visto maniobrar, por lo que ha felicitado a su coronel señor Santamaría, felicitación que hizo extensiva al gobernador militar de Castellón señor Pacheco.

—Con motivo de celebrarse hoy el cumpleaños de la Reina doña Victoria Eugenia, las tropas vestirán de gala, se izará la bandera nacional en los edificios militares, que se adornarán con colgaduras, y por la artillería se harán las salvas de ordenanza.

Esta tarde, a las cuatro, revisará el capitán general las fuerzas de la gñatión en el paseo de la Alameda, constituyendo una división al mando del general de brigada don Manuel Torres, compuesta de la sección de música, primera brigada de la quinta división, regimiento de Olumbá, fuerzas a pie de Intendencia y Sanidad, y primera brigada montada, a las órdenes del general señor Donat, constituida por el 8.º montado y el regimiento de Victoria Eugenia.

Las fuerzas se concentrarán en la mitad de la Alameda, desfilando ante el señor capitán general.

Por la noche las bandas de música tocarán retirada frente a capitán general, recorriendo diferentes calles de la capital.

—El *Diario oficial del ministerio de la Guerra* ha publicado las siguientes combinaciones de cargos de la Guardia Civil, que afectan a esta región:

Comandante don Vicente García, de la Comandancia de Murcia, a excedente en la tercera.

Comandante don Ricardo Martínez, segundo jefe de la Comandancia de Huesca, a Valencia.

Comandante don Ricardo Salamero, segundo jefe en Valencia, a la plana mayor del quinto tercio.

Capitán don Antonio Guillén, ascendido en Valencia, a la Comandancia de Huesca, como segundo jefe.

## Tribunales

—En la Sala segunda continuó ayer la celebración del juicio a puerta cerrada que comenzó anteaer.

—En la Sala de lo civil se suspendió la celebración de un pleito contencioso administrativo, en el que había de intervenir el letrado don José María Zapater Esteve.

## NOTICIAS DEL AYUNTAMIENTO

GRUPOS ESCULTÓRICOS PARA LOS VIVEROS.—Consecuentes el alcalde y la comisión de Pasos en su orientación de ir aumentando los atractivos en los Viveros Municipales, han conseguido que en breve sean instalados en tan ameno sitio varios interesantes grupos escultóricos. Así, la Real Academia de San Carlos ha cedido: "Niño de la fuente", del alumno Mateu; una Flora, copia de otra escultura romana; un torero, tamaño del original, de la famosa Veras de Mito, y otros ejemplares.

Del Palacio Municipal se trasladará la escultura "Al agua", del señor Carbonell, y los bustos de los pintores valencianos López y Ferrándiz.

También se trasladará el "Neopteno" de la gruta de la Glorieta, y las estatuas de Gil Polo, Ausias March y Luis Vives, que se hallan ol-

vidadas en los almacenes de la calle de la Jordana.

## UNA PETICIÓN DE LAS FLORISTAS

Una comisión de Floristas ha interesado de la alcaldía que el día de Todos Santos no se autorice la venta de flores en el cementerio. La comisión de Mercados se reunirá mañana para estudiar la petición.

## INSTALACION DE MOTORES

Comisión especial de Ensayos.—Esta alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio por quince días para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico, de dos caballos de fuerza, en la casa número 21 de la calle del Doctor Monseñat, solicitada por los señores Pico, Finoll y Carrión, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 9 de noviembre próximo.

Valencia 22 de octubre de 1917.—El alcalde, José Martínez Aloy.

Comisión especial de Ensayos.—Esta alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio por quince días para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico, de un caballo de fuerza, en la casa número 23 de la calle de Cádiz, solicitada por don Miguel Llorens, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 9 de noviembre próximo.

Valencia 22 de octubre de 1917.—El alcalde, José Martínez Aloy.

## RECAUDACION

Ayer recaudó el Ayuntamiento: Por arbitrio de carnes, 4.100'48 pesetas; por análisis y examen de substancias, 217'45; por entrada de carros, 50; por arbitrios extraordinarios, 459'65.—Total, 4.828'08 pesetas.

## Crónica teatral

### PRINCESA

La obra estrenada ayer se titula *Sierra Morena*. Es un cuadro de costumbres recaudatorias. Una oficina de recaudación de impuestos de cedulas, inquilinatos, etc. Destilan varios tipos que van a pagar sus correspondientes impuestos: un carbonero, un barbero, una eufemista, una pareja de chulos, un torero... algunos bailan, otros cantan.

La obra pudo ser un cuadro de estilo de sainete. Pero se queda en monótona.

### TEATRO LIRICO

Hoy, miércoles, se despiden todos los números de variadas que actúan en este teatro. Mañana, jueves, en la sección de las 9'30, debutará la notable compañía de Carlota Plá y Manuel Llorens, en la que figura nuestro simpático paisano Miguel Ibáñez, como actor cómico.

La obra elegida para el debut, es el drama de Echegaray titulado *De mí y de ti*, que, aun conocida, no dudamos despertará interés a la vez por la métrica interpretación de esta compañía.

Esta empresa está dispuesta, ateniéndose a la costumbre de los teatros de Madrid, a poner como final de fiesta una ós atracciones de variedades. Además, los precios serán en extremo populares, al objeto de que quede el público satisfecho.

Con tantos alicientes, no es difícil augurar una excelente campaña a este simpático coliseo.

## Sociedad Filarmónica

Reanuda sus tareas la prestigiosa Asociación de Filarmónicos, que con tanto entusiasmo y conocimiento de causa realizan espléndida labor de cultura artística.

El 5 de noviembre se verificará un verdadero acontecimiento musical: el insigne Casals, el más ilustre violonchelista del mundo, va a dejarse oír entre nosotros, gracias a las gestiones de la directiva de la Sociedad que nos ocupa.

El gran Casals se dejará oír acompañado por orquesta, de modo que las obras que escucharán los filarmónicos esta vez, las oírán en la forma original como fueron escritas, y ejecutadas idealmente por el gran artista catalán.

Para acompañarle en la orquesta trae Casals a otro artista ilustre, también famoso violonchelista y notable director: a Rabentós; con lo cual queda dicho que la unión entre solista y acompañante ha de ser verdaderamente insuperable. Los profesores de la orquesta serán de Valencia.

He aquí el programa: Primera parte.—Las horas del Fígaro, ópera. Mozart (orquesta sola).—Concierto en re mayor. Haydn. a) Allegro moderato, b) Adagio, c) Rondo-allegro (violoncello y orquesta).

Segunda parte.—Egmont, ópera. Beethoven (orquesta sola).—Preludio. Bourée. Grieg de la suite en do. J. S. Bach (violoncello solo). Kol Nidrei, cantos hebraicos Max Bruch (violoncello y orquesta).

Tercera parte.—Concierto en la menor. Schumann. Poco vivo-lento-allegro (violoncello y orquesta).

Como se ve, el programa es verdaderamente regio. Y es natural que así sea, dada la excepcional valía de sus intérpretes.

## TAURINAS

La becerra de mañana. Aumenta el entusiasmo por el festival organizado por los operarios de la Fábrica de Tabacos. Hoy, probablemente, llegará el diestro Saleri, que ha de actuar de diestro.

La postulación del domingo a cargo de las simpáticas garraras, alcanzó la suma de pesetas 27'89.

La comisión organizadora ha solicitado el concurso de las bandas de música de los Hospicios de la Misericordia y de la Beneficencia.

La económica del domingo. Se ha confirmado ya que el domingo próximo tendremos corrida de toros, para la que están contratados Torquillo y Félix Merino. Camará no podrá tomar parte en la corrida, ya consecuencia de las lesiones que le causó una tora el domingo último en Zaragoza, pero la empresa está haciendo gestiones para la contrata de otro diestro.

El ganado, como dijimos, pertenece a la vacada de los señores Villar hermanos, y es oriundo de Santa Coloma y Veragua.

Los precios serán sumamente económicos.

## De la Región

### REQUENA

Jugando en un corral de la aldea de Fontanarés los muchachos Ricardo Calabuz Soriano y Antonio Sánchez García, encontraron una escopeta, y al ir a manejarla el segundo, se le disparó, recibiendo tan fuerte golpe en el vientre, por efecto del retroceso del arma, que el infortunado muchacho falleció.

### BOCAIRENE

Llegó el regimiento de Vizcaya, de guarnición en Alcoy, dispensándole el vecindario un entusiasta recibimiento.

La serena dada anteaer por la notable banda del regimiento, fue un verdadero alarde de buen gusto y habilidad de los profesores, que oyeron aplausos clamorosos.

La misa de campaña ha sido un acto imponente, y la corrida de toros se ha visto concurridísima, quedando bien los matadores.

Las maniobras celebradas han sido lucidas, tomando parte en las mismas la sección de ametralladoras, que ha hecho con mucha precisión evoluciones y certeros disparos.

Ayer tarde salió el regimiento para Onteniente, elogiando la oficialidad a las autoridades de Bocairene, por las atenciones que han dispensado a los expedicionarios.

El pueblo ha vestido de gala durante estos días, luciendo profusa iluminación en las calles y paseos.

## CHILCHES

El tren número 721 ha atropellado en la estación a un individuo, causándole destrozos en ambos pies.

## ALCOY

El maquinista de la Compañía del Norte Bautista Berenguer Pons, de 55 años, de constitución débil, estando de maniobras, tuvo la desgracia de caerse a la vía, siendo cogido del pie izquierdo por una de las ruedas, que le produjo una herida profunda, con pérdida de los tejidos blandos, correspondientes a los dedos.

En la casa de Socorro fué curado de primera intención, y conducido al Hospital por los de la Cruz Roja.

## OLIVA

Esta ciudad hallase en plenas fiestas y feria, que este año no resultan tan brillantes y concurridas, a causa de la falta de exportación de la naranja, principal riqueza del país, y por la emigración constante de la clase jornalera en busca de trabajo a las Américas, aparte del abastecimiento general que produce la guerra.

En cuanto a la administración municipal, se advierten algunas mejoras, tales como la desaparición de los focos de infección que existían, la restauración del paseo y otras, por lo que merece un aplauso la gestión del alcalde, don Salvador García Loraquí.

## Noticias teatrales

TEATRO DE RUZAFÁ.—Hoy no hay función en este teatro, para dar lugar a los ensayos generales de *El loco Dios* y *El Rayo*, los primeros para debut mañana jueves, a las 9'45 de la noche, y la segunda para estrenar el viernes, a las seis de la tarde, lo que promete ser un acontecimiento, a juzgar por los encargos que hay en costaduría, pues la lista de la compañía ha producido muy buena impresión entre el público por los valiosos elementos que la integran, y el estreno de *El Rayo*, dado el éxito de que viene precedido, ha despertado gran expectación, por lo que se le espera una buena temporada a esta popular empresa.

## EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante.

23 de octubre de 1917.

Categoría. N. (Norte). Las mayores presiones (770 milímetros) se registran en Galicia, y las menores (764 milímetros) en Tarifa. Hay descenso general del barómetro, más acentuado por el Este. Los vientos son débiles y variados; en el Estrecho continúa el Levante, y en Coruña sopla con bastante fuerza el Norte.

Pierde, por lo tanto, estabilidad el buen tiempo rojante.

Temperaturas extremas: En Valencia, 21 y 12 grados; en Teruel, 21 y 11. 3 tarde.—Gimeno.

### Apolo

ESTRENO—Viernes 26—ESTRENO

El Rayo El Rayo

Estreno - EL RAYO - Estreno

El Rayo El Rayo

ESTRENO—Viernes 26—ESTRENO

Teatro Principal. Debut de la compañía de ópera, opereta y zarzuela, dirigida por el popular maestro PENELLA, con el estreno de la opereta en dos actos

La historista de Margot

Eslava. El sábado 27 de octubre debut de la compañía de comedia ERNESTO VILCHES, con el estreno de la preciosa comedia

El eterno Don Juan

Teatro Ruzafa. EMPRESA CINE MODERNO. Hoy no hay función

Mañana inauguración de la temporada de verso.—DEBUT de la compañía de FRANCISCO GOMEZ FERRER.

A las 9'45 de la noche

El loco Dios. Viernes, 26, a las 6 de la tarde, ESTRENO de

El Rayo. Gran éxito en el teatro de la Comedia, de Madrid.

Butaca, 1'50.—Entrada general, 0'40

Teatro Lirico. Hoy miércoles, 24 de octubre de 1917, dos grandes sesiones de cine y variedades, a las seis tarde y diez noche.

4.000 metros de cine y cinco atracciones de variedades.

Butaca, 0'75; preferencia, 0'40; general, 0'20. Despedida de todas las artistas.

Gran éxito de la notable canzonetista

Emilia Piñol y de la JEREZANITA, ballarina.

MANANA, JUEVES, DEBUT de la compañía de comedias y dramas de CARLOTA PLÁ, con el drama de Echegaray

De mala raza

### Academia MONDRRIA

Colón, 82

Director: R. MONDRRIA, presbitero

Escuela graduada.—Bachillerato.—Filosofía y Letras.—Derecho.—Ciencias.—Preparatorio de Medicina y Farmacia.—Carreras especiales.—Preparación para ingreso en las Escuelas de Ingenieros Industriales.

Quince profesores titulados.

Internos de todas las carreras para evitar la corrupción moral, intelectual y física de los jóvenes que han de ser los maestros de la nueva generación.

Preparación muy seria para los 540 plazas de AUXILIARES GEOMETRAS DEL CATASTRO.

### TEATRO DE LA PRINCESA

Compañía zarzuela, ópera y opereta

Función para hoy 23 de octubre de 1917

SIERRA MORENA  
DIANA CAZADORA  
LA CHICHARRA

A las 9 noche en punto  
BUTACA, 2 ptas.—GENERAL, 0'50.

### Teatro APOLO

Compañía cómica dramática de Francisco Palanca.—Primera actriz, Gloria Torrea.

HOY MIERCOLES—GRAN MODA

A las 6 tarde, la hermosa comedia en 3 actos

La famosa Teodora

A las 9'45 noche, la celebradísima comedia en 3 actos

El sombrero de copa

Precios los indicados en rejá.

Mañana jueves, tarde y noche, FUNCION VALENCIANA.

Viernes: Estreno

El Rayo

### Teatro Marti

GRAN MUSIC-HALL

Todos los días a las 4 tarde y 9'30 noche.

Gran éxito de las 26 hermosas artistas que componen la gran compañía varietés.

Entre ellas se distinguen, por sus méritos artísticos, las bellísimas cupletistas NERINA, MARIETINA, PORTUGUELA, LUCELINA y la notabilísima, elegante y bella ballarina cupletista

Angelina Maldonado

Les Santo Ferry

son cada día más aplaudidos en sus bonitos duetos modernos.

Viernes grandes debuts

Jueves 1.º noviembre, gran acontecimiento

De 7 a 9'30 tarde, Aperitif Diner Tango, orquesta Tziganes Menzónis, profesor de baile, Tita Ruffo; cubierto, 4 pesetas.

### Salón Cine Roma

NUEVA EMPRESA

Para hoy miércoles: A petición de numeroso público, que no pudo verlos, se proyectarán, por única vez, los dos primeros episodios de

EL GRAN SECRETO

Mañana estreno del

3.º episodio, «La mano misteriosa».

4.º episodio, «De la luz a las tinieblas».

Cine Sorolla

Programa para hoy

Empezará la sesión con una película panorámica. Último día de la preciosa y colosal cinta en tres partes

EL VERTIGO

Desempeñando el papel de protagonista la genial actriz de fama mundial señorita María Luisa Derval.

Completará programa una película cómica de risa.

Todos los días estrenos.

### Diario de avisos

GREMIO DE TABERNAS DE VALENCIA, GRAO Y CABANAL.—Habiendo quedado hecha la clasificación de este gremio, estará de manifiesto la lista en la casa del síndico, Arzobispo Mayor. 22 y 24 desde el día 22 hasta el 25 y el día 27 se celebrará la junta de agravios, en el local de la Sociedad, Eixarchs, 9, entruselo, a las tres de la tarde.

—El síndico, Rafael Palop.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Para la curación de las úlceras, las quemaduras y las heridas de toda clase, el célebre Ungüento Holloway se encuentra sin rival. En el momento en que él se aplica a la parte afectada, sus virtudes balsámicas alivian el dolor, protegen los nervios expuestos contra el aire, dan a los vasos el vigor necesario para que sane la llaaga, y purifica de tal modo la sangre, que quita carne erres, en lugar de destruída, es perfectamente sana. Las Píldoras Holloway, si se toman al mismo tiempo que se usa el Ungüento aumentan considerablemente el poder depurativo y refrigerante de este último. Unidas dichas medicinas, obran como por encanto. Ningún enfermo que las haya ensayado ha dejado de librarse de su enfermedad, ó por lo menos, de ser mitigadas sus penas.

Despachos detenidos en la Central de Teléfonos.

Victor Ballester, Sagunto, 30.—Enrich Fournier.—Crescentona.—Julán Rovira, Gran Via, 8.

Font.—Cano.—Amorales.—Ernesto al J. Andrés.—Benedictos Galvo, Unión Ferroviaria, 27.

Rafael Revert, Ribera, 35.—Anita Aviñó, Ribera, 40.

Papelería BOTELLA San Vicente, 141

Tarjetas de visita, de felicitación, postales. Impresión de membretes, facturas, talonarios, etc.

Postre Marti

Bejada de San Francisco, 28.—Valencia

Dos millones de corsés

Sin alteración de precios. Demétrie creación. Elegantes corsés para novias, 30 modelos en fajas higiénicas. EL CORSE DE PARIS, de Galo Sopeña, plaza de Mariano Belliure (antes Pelota), número 4, Valencia.

### COLORES PALIDOS

ANEM



# Telegramas, Telefonemas y Radiogramas

## LA GUERRA EUROPEA

### SITUACION MILITAR POR ARMANDO GUERRA

(Conferencia telegráfica)  
Madrid 23, a las nueve noche.  
Saltaron los alemanes de sus barcos a la isla de Oesel, de ésta a la de Mohn, de ésta a la de Schildran, y en un nuevo salto desembarcaron en las costas de Estonia, en la península de Werder, que se sitúa a la última citada isla.

El Golfo de Riga es, por tanto, hoy un lago alemán, en el que sin inconveniente puede entrar la flota mercante alemana por el estrecho de Irven, puesto que esa flota rusa se sabe ya que está en la entrada del Golfo de Finlandia, disuelta a defenderla, y como su enemigo le va a la zaga, no es de temer nada para las fuerzas de desembarco que pudieran atacar el referido estrecho.

Las partes rusas acusan que en el Golfo de Riga hay numerosas fuerzas enemigas, lo que hace pensar que acaso se intentará desembarcar entre Pernau y la desembocadura del Aa tropas alemanas. Si tal desembarco se lleva a cabo felizmente, como es de presumir, pues la escuadra rusa puede ya impedirlo, se verán obligados los rusos a replazar su línea probablemente hasta el río Welikaja y el lago Supis.

Las fuerzas que han desembarcado en la península de Werder distan poco más de 100 kilómetros de Revel que, como se sabe, ha sido evacuado por la población rusa, y unos 60 de Pernau.  
Los franceses e ingleses intentan atraer a su frente la masa alemana, que sin avanzar en Rusia, y han atacado de nuevo en el sector de Ipres, en el punto de reunión del ejército británico con el francés, hacia el ferrocarril de Ipres-Astaden, habiendo logrado los primeros avanzar un kilómetro del Veldhoek, pero tan poco, que el croquis que dibujo no se aprecia el avance.

En el Soissons y camino de las Damas, la artillería continúa con extraordinaria violencia, anuncio de una nueva ofensiva.  
Además, según un telegrama dirigido desde Roma a Le Temps, si es cierto que los austriacos han concentrado en el Isonzo medio más de 200 batallones, parece que esa concentración obedece a precauciones defensivas y no a preparativos ofensivos.

Los aliados, pues, nos quieren hacer creer que van a atacar en todas partes. En Francia y Bélgica, no lo dudo. En el teatro meridional, lo pongo en cuarentena.  
**ARMANDO GUERRA.**  
(Prohibida la reproducción.)

## La firma del Rey

Madrid 23, a las 7:40 tarde.  
Su Majestad el Rey firmó los siguientes decretos:  
De Hacienda:  
Fijando el capital por que han de tributar cuatro Compañías extranjeras y una española.  
Concediendo un crédito extraordinario de 300.000 pesetas a Gobernación para pago de premios y plusas al cuerpo de Seguridad, y otro de 100.000 a Instrucción pública para los gastos de renovación del censo electoral de 1917.

## Dice el presidente...

Madrid 23, a las 7:50 tarde.  
El señor Dato nos dijo a las periodistas: "Este es un día muy importante para el Gobierno, porque mañana en Palacio, despachando con el Rey, también lo efectuarán los ministros de Gobernación y Hacienda. Mañana, a pesar de ser el cumpleaños de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia, despacharán con el Rey los ministros de Guerra y Marina.  
No habrá fiesta en Palacio."  
Un periodista preguntó al señor Dato acerca de las manifestaciones del señor Cambó y contestó:  
"Yo respeto cuanto dicen los hombres públicos, pero no es oportuno establecer polémica, entre otras razones, por la exposición a que se tergiversen las palabras."  
Dice el señor Cambó que el Gobierno ha seguido una política antipatriótica al sembrar la discordia en las Juntas de Defensa, y esto no es exacto. Si la afirmación se ha hecho en esos términos, debe no ser presentada pruebas, que seguramente se presentarán. Sembrar cizaña es cosa contraria a los procedimientos del partido conservador.  
La apreciación de que en política internacional, esta política de Gobierno con grandes dificultades, tampoco es exacta, pues las buenas relaciones que España mantiene con los países beligerantes, se ven todo género, y los catalanes tienen buena prueba de ello, ya que han recogido las concesiones que este Gobierno ha recaudado, en forma de importación de las primeras materias que necesitan para la industria.  
Yo procuro respetar al adversario, pero no resulta que no siempre se guarda con él el mismo proceder, y así mejor se le trata a media correspondencia.  
Esta mañana llegó a Madrid el general Aznar, quien me visitó para darme gracias por su nombramiento."

## El ministro de la Guerra

Madrid 23, a las ocho noche.  
El general Marina dijo hablando con los periodistas, que se abstendrá de exteriorizar su opinión sobre ciertos hechos, por la facilidad con que pueden darse torcidas interpretaciones.  
"Cuanto tenía que decir—añadió—explicado queda en la nota oficiosa facilitada el día en que me hice cargo de la cartera.  
Estimo la representación del ejército, y he de procurar mantener su organización y mejorarla.  
Respecto de las Juntas de Defensa, nada diré, porque cualquier palabra, aun dicha de buena fe, puede dar origen a serios conflictos y disgustos."

También dio cuenta de la ejecución de los acuerdos relacionados con la organización militar por el anterior ministro, señor marqués de Estella.  
El ministro de Estado invirtió gran parte del Consejo informado a los señores señores de gabinete de los asuntos de la política exterior.  
El ministro de Fomento dio cuenta de sus trabajos sobre los transportes y el consorcio carbonero juntamente con su propósito de construir cuatro o cinco ferrocarriles para intensificar la producción hulleira.

## Choque de trenes

Madrid 23, a las 8:10 noche.  
Comunican de Pamplona que en la línea de Zaragoza, cerca de Tudela, chocaron el tren correo descendente y un tren de mercancías.  
Resultaron muertos el fogonero del mercancías y herido gravemente el maquinista. Hay, además, varios pasajeros heridos. Ambas máquinas quedaron destruidas, y con importantes averías tres vagones del mercancías y dos del correo.  
Los viajeros transbordaron para continuar el viaje.

## LA BOLSA

Madrid 23, a las diez noche.  
BOLSA DE MADRID  
Interior, 7550.  
Amortizable al 5 por 100 antiguo, 95'00.  
Amortizable al 5 por 100 nuevo, 94'00.  
Amortizable al 4 por 100, 00'00.  
Exterior, 84'40.  
Francos, 74'20.  
Libras, 20'43.  
Briones.

## Aplazamiento

Madrid 23, a las 10:15 noche.  
El conde de Romanones ha aplazado la reunión que se había anunciado en el Círculo Liberal, hasta ver qué desenlace tienen las actuales cuestiones políticas.  
Briones.

## Las Juntas de Defensa

Madrid 23, a las 10:20 noche.  
Se asegura que en la reunión que ayer tuvieron los representantes de las Juntas de Defensa de Barcelona y Madrid, uno de los concurrentes aludió al programa hecho público antea por un ex-ministro, estando todos de acuerdo de que dicho programa no ofrece las suficientes garantías para la política de renovación que tanto se ambiciona.  
Briones.

## Entierro

Madrid 23, a las 10:25 noche.  
Esta tarde ha sido conducido el cadáver de Antonio Guerra a la estación del Mediodía, para conducirlo a Córdoba.  
Han presidido el duelo el duque de la Roca y un capitán de la Guardia civil, pariente del finado.  
En la estación se han recibido gran número de coronas, entre ellas una de don Manuel Acedo.  
Briones.

## Consejo de ministros

Madrid 23, a las 10:30 noche.  
A LA ENTRADA  
A las cinco y media de la tarde se reunieron los ministros en Consejo en el Palacio de la Presidencia.  
Desde primera hora se hallaba en su despacho el señor Dato, con quien celebró larga conferencia el embajador alemán Príncipe Ratibor.  
Al entrar nos dijo a los periodistas el ministro de la Gobernación:  
—Nada traigo, señores; ni cartera siquiera.  
Tampoco llevaban nada el contralmirante señor Florez y el señor Andrade.  
Un periodista: ¿Irá el presidente del Consejo de ministros a Palacio?  
El señor Andrade: ¿Para qué?  
El periodista: Pues para poner a la firma del Rey algunos decretos.  
El señor Andrade: No sean ustedes maliciosos.  
El señor Bugallal tampoco llevaba cartera, y los periodistas le preguntamos a qué obedecía el no llevar asunto alguno al Consejo. Contestó:  
—Como estamos en período electoral, no se puede tratar de algunos asuntos.  
El señor Burgos llevaba cartera.  
Un periodista: Es usted el único que la trae.  
El señor Burgos: ¿Qué quieren ustedes, señores? Como le tengo tanto apego, no sé desprenderme de ella.  
Traigo expedientes de suministro de víveres para los penales de San Fernando y Puerto de Santamaría.  
He leído las conclusiones que formulan los parlamentarios, respecto a Justicia. Todo lo que piden y más lo tengo ya propuesto, incluso la creación de Audiencias provinciales, para lo civil. Con lo que no transjigo es con que los nombramientos del personal de la Magistratura sean sometidos al Tribunal Supremo, porque eso ya se ensayó en tiempos del señor Salmerón, y no dió resultado.  
El general Marina dijo:  
—Vengo a oír, a entender y a enterarme, pues soy nuevo en estas lides.  
El señor vizconde de Eza manifestó que daría cuenta de los trabajos para el consorcio de carbonos, y añadió que se propone construir cuatro o cinco ferrocarriles, para intensificar la producción.  
Nos dijo también que había celebrado una reunión con algunas personalidades para tratar de la instalación de la Caja de crédito.

El señor marqués de Lema manifestó que no llevaba ningún asunto al Consejo.  
**A LA SALIDA**  
El Consejo de ministros terminó a las ocho y cuarto.  
El señor Dato, que nos dio a los periodistas la referencia de la reunión, dijo que los ministros habían examinado detenidamente todos los problemas de actualidad, tanto del interior como del exterior.  
El ministro de la Guerra informó al Consejo de los asuntos que tiene en estudio, y cuya resolución será llevada al próximo Consejo.  
También dio cuenta de la ejecución de los acuerdos relacionados con la organización militar por el anterior ministro, señor marqués de Estella.  
El ministro de Estado invirtió gran parte del Consejo informado a los señores señores de gabinete de los asuntos de la política exterior.  
El ministro de Fomento dio cuenta de sus trabajos sobre los transportes y el consorcio carbonero juntamente con su propósito de construir cuatro o cinco ferrocarriles para intensificar la producción hulleira.

## El Congreso, "Campo de la Bota"

Madrid 23, a las 10:35 noche.  
El presidente del Congreso ha reiterado ante un grupo de periodistas su criterio favorable a la inmediata reanudación de las sesiones de Cortes. Y lo ha hecho en los siguientes expresivos términos:  
"Creo que el Parlamento, en los momentos actuales, puede servir para lo que sirve en Barcelona el "Campo de la Bota".  
El campo de la Bota sirve para hacer explotar en él todas las bombas explosivas halladas en la capital catalana; y los que han escuchado esta frase al señor Villanueva, sacan la consecuencia de que éste considera la cuestión militar como una bomba...  
Briones.

## Lo ha dicho el señor Villanueva

Madrid 23, a las 10:35 noche.  
El presidente del Congreso ha reiterado ante un grupo de periodistas su criterio favorable a la inmediata reanudación de las sesiones de Cortes. Y lo ha hecho en los siguientes expresivos términos:  
"Creo que el Parlamento, en los momentos actuales, puede servir para lo que sirve en Barcelona el "Campo de la Bota".  
El campo de la Bota sirve para hacer explotar en él todas las bombas explosivas halladas en la capital catalana; y los que han escuchado esta frase al señor Villanueva, sacan la consecuencia de que éste considera la cuestión militar como una bomba...  
Briones.

## El conde del Serrallo se posesionará el sábado

Madrid 23, a las 10:40 noche.  
El conde del Serrallo se posesionará de la presidencia del Tribunal Supremo de Guerra y Marina el sábado próximo.  
Briones.

## La huelga de los ferroviarios salamanquinos

Madrid 23, a las once noche.  
Dicen de Salamanca que continúa la huelga de los obreros de la Compañía férrea de dicha ciudad a la frontera portuguesa. Su actitud es correcta.  
Ayer creyó que la solución estaba lograda, pues habíase convenido en admitir a los tres obreros cuyo despido ha provocado el paro, pero sometiéndolos a la instrucción de expediente. Sin embargo, esta mañana, al acudir los huelguistas al trabajo, se han encontrado con que los talleres permanecen cerrados.  
Otro telegrama comunica que se ha agravado el conflicto de los curtidores.  
Briones.

## DE PROVINCIAS

Madrid 23, a las 11:10 noche.  
**DE BARCELONA**  
Barcelona.—En la sesión de la Asamblea veterinaria se discutió esta mañana la ponencia del señor Sanz Egea, sobre los mataderos públicos. También se discutió la del señor García Mella, sobre los decomisos en los mataderos.  
En la sesión de la tarde se discutió la del señor González Marco, sobre epizootia.  
La ronda de investigación criminal ha detenido a un individuo que, de acuerdo con una persona de Madrid, que le comunicaba los números premiados en el sorteo de la lotería, adquiría los décimos premiados.  
El Mensaje que la Junta de Defensa del arma de infantería intentaba someter al Rey, se halla a estudio de una ponencia, formada por jefes y oficiales de distintas armas.  
No es cierto que el coronel señor Márquez haya marchado a Madrid.  
**LLEGADA DE UNOS NAUFRAGOS**  
Ferrol.—Han llegado en una barca pesquera de esta matrícula 21 tripulantes del vapor noruego "Stawo", que el día 18, a las nueve de la mañana, fué hundido por un submarino alemán a 150 millas del cabo de Finisterre.  
El "Stawo" procedía de Dakar, y se dirigía a Burdeos con víveres. Desplazaba 1.070 toneladas.  
La tripulación ha permanecido cinco días abandonada, hasta que fué recogida por la pesquera en cuestión. Cinco de los tripulantes han sido ingresados en el Hospital, con principio de gangrena de los pies.  
—Han desembarcado en la playa de un pueblo próximo 21 tripulantes de un vapor americano, que fué hundido por un submarino alemán hace unos días. Han salido para dicho pueblo varios automóviles, con objeto de recoger a los naufragos.  
—También dicen del Ferrol que han llegado varios tripulantes del vapor brasileño "Macaen", los cuales muestranse apesadumbrados por la suerte que hayan podido correr sus compañeros.  
**BERGAMIN Y ALCALA ZAMORA**  
Córdoba.—En la Audiencia se ha celebrado hoy la vista de una causa sobre al-

zamiento de bienes, informando los señores Bergamin y Alcalá Zamora.  
El señor Bergamin, con el jefe del partido conservador local y otros amigos políticos, han marchado a Sierra Morena, regresando al anochecer.  
Esta noche será obsequiado con un banquete en el hotel Suizo, al que asistirá la plana mayor del partido conservador.  
**LLEGADA DE NAUFRAGOS**  
Cádiz.—Ha zarpado el trasatlántico "Montserrat", que trajo ayer los naufragos del vapor "Cabrara", hundido por un submarino cerca de Canarias. Los lleva a Barcelona.  
Briones.

## Las Juntas de Defensa y un residenciado

Madrid 23, a las 11:15 noche.  
Dicen de Ciudad Real que un periodista de aquella localidad ha celebrado una entrevista con el general Aguilera, ministro de la Guerra que fué con el señor García Prieto.  
El general ha hecho las siguientes manifestaciones:  
"Los acuerdos de la Junta de Defensa me han producido gran pena y honda amargura por el inmenso interés y amor que siempre me ha inspirado el ejército y el arma de infantería, especialmente, a los cuales levante un culto en mi corazón. Lamento que ellas me hayan residenciado. Yo me debo lo que soy a mi mismo; mi carrera la hice jugando la vida hasta llegar a ocupar el puesto de ministro de la Guerra."  
A continuación expuso el señor Aguilera los proyectos que se proponía realizar entre otros los siguientes:  
Reformar y reforzar la producción de las fábricas militares; aumentar el material de artillería; reformar los destinos civiles de los individuos de tropa; convertir en suboficiales a los brigadas, etcétera, etc.  
"Vea mi amargura—terminó el general—al considerar que está en entredicho mi idolatría por el arma cuyo uniforme visto desde los 14 años. Esto no lo tolo, no lo permito ni a las Juntas de Defensa ni a nadie. Yo sueño con un ejército vigoroso, fuerte y respetado, pero nadie lo respetará si sale de la disciplina que no es la sumisión que sonroja, sino la obediencia que enaltece y dignifica."  
Briones.

## Desmintieron unas noticias

Un comunicado oficial alemán dice que es pura invención el torpedeamiento indicado en un parte oficial del Almirantazgo ruso del 19 de octubre, en el cual se aseguraba que un submarino británico había hundido a un buque de línea alemán del tipo "Markgraf" y un barco transporte. El ataque fué cierto, pero los torpedos disparados pesaron bastante lejos de los buques alemanes.  
Lo que dicen unos periódicos  
Dicen de Berlín que varios periódicos se ocupan de las crueldades que los ingleses cometen con los boers, protestando contra la alimentación a la fuerza empleada por los ingleses.  
Cuentan que un joven llamado Joseph Ingwonts, que por escrúpulos de conciencia se opone a alistarse en el ejército, fué alimentado a viva fuerza. En las prisiones inglesas continúa dominando el régimen del terror.  
**Sobre el bombardeo de Dunquerque**  
Escribe el coronel Egli, sobre el bombardeo de Dunquerque, lo siguiente:  
"Hace algún tiempo se propaló por parte de los alemanes que Dunquerque había sido incendiado a causa de un ataque aéreo. Los ingleses rectificaron la noticia, diciendo que no se habían producido daños materiales de importancia. Pero esta rectificación es fantástica, pues la mencionada capital, además de ser una fortaleza de importancia, es el punto de desembarco de las tropas inglesas, y en ella hay enormes depósitos de todas clases, y así, como se desprende de las noticias alemanas, el bombardeo duró varias horas, la potencia defensiva del ejército inglés tiene que haber sufrido de un modo notable, si no tanto como el ejército ruso en las explosiones de Arkangel."  
**Los rusos prisioneros**  
Los prisioneros rusos hechos por el ejército alemán que ha tomado las islas de Oesel, Mohn y Dagos, pasan de 21.000 hombres. Han cogido además 100 piezas de artillería y enorme cantidad de material de guerra.  
**Solución de la crisis francesa**  
París.—La crisis ha sido resuelta con la sustitución de M. Ribot en el ministerio de Negocios Extranjeros, por M. Borthou.  
Briones.

## Las condiciones de paz de Rusia

De París dicen que Le Journal publica un despacho de Petrogrado afirmando que el Comité del Soviet ha designado como delegado en la conferencia interaliada a Skobeieff, a quien ha dado instrucciones completas acerca de las condiciones en que únicamente trataría de la paz Rusia.  
Estas, entre otras, son las siguientes:  
Evacuación de todos los territorios rusos ocupados por el enemigo; independencia de Polonia, Lituania, Bosnia Herzegovina y la Dobruja; restauración con indemnizaciones de Bélgica, Servia, Rumania, Grecia y Montenegro; plebiscito de Alsacia y Lorena y las provincias italianas irredentas; neutralización de los canales de Suez y Panamá; restitución de las colonias a Alemania; desarme universal; abolición de los tratados secretos; de cualquier clase, etc., etc.  
Briones.

## La guerra europea

Madrid 24, a las 1:30 madrugada.  
Desmintieron unas noticias  
Un comunicado oficial alemán dice que es pura invención el torpedeamiento indicado en un parte oficial del Almirantazgo ruso del 19 de octubre, en el cual se aseguraba que un submarino británico había hundido a un buque de línea alemán del tipo "Markgraf" y un barco transporte. El ataque fué cierto, pero los torpedos disparados pesaron bastante lejos de los buques alemanes.  
Lo que dicen unos periódicos  
Dicen de Berlín que varios periódicos se ocupan de las crueldades que los ingleses cometen con los boers, protestando contra la alimentación a la fuerza empleada por los ingleses.  
Cuentan que un joven llamado Joseph Ingwonts, que por escrúpulos de conciencia se opone a alistarse en el ejército, fué alimentado a viva fuerza. En las prisiones inglesas continúa dominando el régimen del terror.  
**Sobre el bombardeo de Dunquerque**  
Escribe el coronel Egli, sobre el bombardeo de Dunquerque, lo siguiente:  
"Hace algún tiempo se propaló por parte de los alemanes que Dunquerque había sido incendiado a causa de un ataque aéreo. Los ingleses rectificaron la noticia, diciendo que no se habían producido daños materiales de importancia. Pero esta rectificación es fantástica, pues la mencionada capital, además de ser una fortaleza de importancia, es el punto de desembarco de las tropas inglesas, y en ella hay enormes depósitos de todas clases, y así, como se desprende de las noticias alemanas, el bombardeo duró varias horas, la potencia defensiva del ejército inglés tiene que haber sufrido de un modo notable, si no tanto como el ejército ruso en las explosiones de Arkangel."  
**Los rusos prisioneros**  
Los prisioneros rusos hechos por el ejército alemán que ha tomado las islas de Oesel, Mohn y Dagos, pasan de 21.000 hombres. Han cogido además 100 piezas de artillería y enorme cantidad de material de guerra.  
**Solución de la crisis francesa**  
París.—La crisis ha sido resuelta con la sustitución de M. Ribot en el ministerio de Negocios Extranjeros, por M. Borthou.  
Briones.

## Convoy que regresó

De Amsterdam comunican que cinco vapores holandeses, que formando convoy salieron recientemente, han regresado al punto de partida, a consecuencia del ataque y hundimiento que presenciaron del vapor "Darkhavon".  
Briones.

## Compañía Nacional de Radiotelegráficos

Servicio exclusivo para "Las Provincias", de 7 de la tarde a 6 de la madrugada

## Información francesa

### DE LA TORRE EIFFEL A ARANJUEZ

Oficial francés  
A las cinco y media de la madrugada de hoy, después de una preparación de la artillería, que ha durado varios días, nuestras tropas se han lanzado al asalto en poderosas organizaciones alemanas en la región de Alençon y la Malmaison.  
En todo el frente hemos realizado un importante avance y hecho numerosos prisioneros.  
Al Noroeste de Reims, acciones de la artillería bastante intensas. En el transcurso de la noche, tres golpes de mano dirigidos por el enemigo contra nuestros pequeños puestos al Oeste de Bernercourt y al Este de la Neuville, quedaron sin resultado.  
En Argoná, una incursión en las trincheras alemanas del bosque de Cheppy nos permitió infligir pérdidas al enemigo y cogerle prisioneros.  
En la orilla derecha del Mosa la lucha de la artillería adquirió gran violencia hacia la madrugada en la región de la cota 344.  
Oficial francés de las once noche  
Es muy extenso. Viene a decir, en síntesis, que al Norte del Aisne, los ataques franceses se han desarrollado ayer en condiciones extremadamente brillantes, habiendo progresado.  
En el primer empuje se apoderaron de la línea de defensa donde están las carreteras de Rutyer, y luego la aldea de Malmaison y las carreteras de Montparnasse. En la parte izquierda han llegado hasta Falaix, y en el centro hasta Chavignon. En este punto el avance tiene una profundidad de tres kilómetros.  
El número de prisioneros hechos pasa de 7.500. Se han cogido unos 25 cañones.  
Compañía Nacional Telegrafía sin Hilos.

## Información italiana

### DE COLTANO A ARANJUEZ

Oficial italiano  
Nuestras posiciones de Piava en Cadore fueron violentamente atacadas por destacamentos austro-alemanes, y después de una encarnizada lucha, fué roto el adversario, sufriendo graves pérdidas.  
Un elemento de trinchera aislado que quedó provisionalmente en posesión del adversario, fué reconquistado esta madrugada por nuestros destacamentos de asalto.  
En el resto del frente la actividad de los combates locales ha sido más violenta.  
En el valle Cordevole y encima del valle Pacola, los destacamentos enemigos han sido rechazados.  
En varios puntos del frente de los Alpes Julianos la lucha de artillería ha continuado muy intensa durante todo el día.  
El buen tiempo ha favorecido las acciones aéreas. Dos aviones enemigos fueron derribados por uno de nuestros aviadores.  
Un avión alemán cayó en nuestras líneas cerca de Garzaro, y el otro en Podlake, ante nuestras posiciones.  
Compañía Nacional Telegrafía sin Hilos.

## Información inglesa

### DE POLDHU A ARANJUEZ

Oficial ruso  
Durante la noche del 21, importantes fuerzas navales enemigas y transportes fueron vistos en Mohn Sund despejando los obstáculos que habíamos puesto.  
Terminadas las operaciones navales en las islas bálticas, resumese así lo ocurrido:  
Nuestra flota trató de impedir que el enemigo se apoderase del Golfo de Riga y Jaefnagnoon Sund, y las fuerzas que envió sufrieron tan elevadas pérdidas, que su intento tuvo igual fracaso que el de 1916.  
Recurrieron entonces los alemanes a casi la totalidad de su flota, superioridad aplastante que les permitió operar rápidamente y con éxito el desembarco, y teniendo amenazadas nuestra flota sus posiciones, luchó sin embargo con todo denuedo, causando fuertes bajas al enemigo, que puso en juego cuantos medios tenía a su alcance.  
El enemigo perdió dos dreadnoughts, un crociera, doce torpederos, un transporte, y numerosos dragadores quedaron fuera de combate, y cuya suerte se ignora, pues sólo comprobamos el hundimiento de seis torpederos, dos de pequeño tipo.  
Además, nuestras baterías de costa hundieron cuatro torpederos.  
Nuestras pérdidas fueron un buque de línea, el "Slava", y el torpedero de gran tipo "Gronn".  
La combatividad de todos nuestros buques ha sido excelente durante todas estas operaciones.  
Oficial inglés  
Por la tarde los alemanes han atacado uno de nuestros nuevos puestos, situados en la parte meridional de la selva Houthulst, obligándonos a retirar nuestras tropas.  
En el resto del frente hemos mantenido y consolidado todas nuestras ganancias.  
Ha llovido nuevamente durante la noche, y el tiempo es borrascoso e incierto.  
Marconi Wireless Presse.

## Información alemana

### DE NAUEN A ARANJUEZ

Oficial alemán  
Teatro Occidental:  
Cuerpo de ejército del Príncipe heredero Rupprecht:  
Los combates que se desarrollaron ayer por la mañana en Flandes, entre Drabank y Poelcapelle, duraron hasta el anochecer. Los objetivos de los ataques franco-ingleses eran, según las órdenes del día encontradas, a dos kilómetros y medio detrás de nuestras líneas más avanzadas. El enemigo, que al principio había llegado a penetrar solamente a la orilla Sur del bosque de Houthulst, algo más adentro de nuestra zona de contención, fué rechazado por medio de contraataques. Los refuerzos traídos por el enemigo no pudieron ensanchar el poco terreno conquistado.  
Nos adelantamos en nuestras líneas avanzadas de embudo O. hasta que recuperamos terreno cerca de Poelcapelle, a raíz de una lucha con grandes alternativas y contra los ataques ingleses que tuvieron lugar por la mañana y nuevamente al anochecer, empleando el enemigo grandes contingentes.  
En los demás puntos del campo de ataque no se logró completamente el empuje enemigo.  
Los ataques llevados a cabo con grandes masas han dirigido también contra el sector del frente, a ambos lados de Cheuyvelt. En este último punto nuestro fuego de contención inutilizó la intensidad del ataque inglés. Franceses e ingleses que por la mañana llegaron a nuestras impedimentadas registraron sangrientas y graves bajas por nuestro fuego concentrado en la zona de combate, dejando además un buen número de prisioneros en nuestras manos.  
Grupo del Príncipe heredero alemán:  
Volvió a adquirir grandísima intensidad la batalla de la artillería al Noroeste de Soissons.  
Desde el medio día, después de que, debido a la mañana nebulosa, se registraron únicamente avances de los exploradores de los franceses, acompañados de muy poca actividad de fuego.  
Al anochecer, derroche de municiones de todos los calibres, que alcanzó en el terreno de combate. Entre la llanura de Ailleul y Braye, una violencia tremenda. Al anochecer decreció el fuego enemigo, y fué creciendo desde media noche hasta llegar a un fuego ganeado, que continuó al amanecer.  
Teatro Oriental:  
La totalidad del botín a raíz de las operaciones contra las islas situadas en el Golfo de Riga, importa 20.130 prisioneros, más de 100 cañones, entre ellos cuatro pesados de marina, algunos cañones revólver, 150 ametralladoras y lanzaminas, más de 1.600 vehículos, unos 200 caballos, 30 automóviles tanques, diez aparatos de aviación, tres cajas blindadas conteniendo 365.000 rublos, grandes existencias de provisiones y pertrechos de guerra.  
No se registraron hechos importantes entre el Báltico y el mar Negro.  
Frente macedónico:  
Debido a las lluvias, decreció en todo el sector la actividad entre los combatientes por la mañana. Por la tarde volvió a aumentar la violencia cerca de Monastir, en el arco de Czerna y en la orilla occidental del Vardar hasta el lago Doiran.  
Otro parte oficial  
En el bosque de Houthulster han sido arrojados los franceses de las posiciones que tomaron ayer.  
Al Norte de Soissons sigue la lucha, especialmente en la carretera de Lamn. El enemigo ha avanzado hasta Chavignon. Su ataque al Sur de Falaix ha fracasado.  
Paso libre  
Buenos Aires.—Al conde de Luxemburg se le ha concedido paso libre.  
Compañía Nacional Telegrafía sin Hilos.

## Mantenimiento de población

Matrimonios, nacimientos y defunciones registrados el día 22.  
Distrito del Mar.  
Matrimonio: Matías López con Rosalía Pastor.  
Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 0.  
Defunciones: Francisco Puertes Martín, de 63 años, Gobernador Viejo, 40, de asis. Ia.—Ferdinand Vilanosa Castro, de 82 años, San B. II, 0, de bro. quitis crónica.  
Distrito del Mercado.  
Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 2.  
Defunciones: Francisco Mosquera Llach, de 71 años, Guillén de Castro, 43, de bronquitis crónica.—Aurelio Iñáñez Pérez, de 20 años, Hospital provincial, de cema de la glós.—Emilia Santos Ruiz, de 20 años, Hospital provincial, de endocarditis infecciosa.—Regina Sauchis Negro, de 20 años, Corona, 21, de asxia por gas del alumbre.  
Distrito de Serranos.  
Nacimientos: Varones, 2.—Hembras, 0.  
Defunciones: Josefa Zamora Piquer, de 84 años, Marchalens, 3, de broce neumonia.—José Bayá Mestre, de 80 años, Marqués de Caro, R, de hernia inguinal extraligada.  
Total: Matrimonios, 41.—Nacimientos, 11.—Defunciones, 9.

## Rafagas del Campo

(Escenas e impresiones de la masada) por TEODORO LLORENTE

Prólogo de D. Eduardo López Chaves. Dibujos de J. J. Zapater y fotografías de Casel.

Se vende al precio de DOS PESETAS en la Administración de este periódico, y en las librerías de Aguilera, calle de Caballeros; Ortega, Bajada de San Francisco, y Maragat, calle Pintor Sorolla.

IMPRENTA DOMENECH, MAR. 20.



CRÓNICA RELIGIOSA
SANTOS DE HOY.—San Rafael Arcángel.—El 29 de octubre...

Sección comercial
Información marítima-frutera
23 de octubre de 1917.
BUQUES ENTRADOS
El vapor español Vicente Ferrer, de la Compañía Transmediterránea, procedente de Cetta, con bocoyes vacíos.

El vapor español Cabo Tres Forcas, de los señores Hijos de Nogués, procedente de Nueva York, con cargo general.
El vapor Car, para Cetta, con vino.
El pailebot Joaquina París, para Cetta, con vino.

El vapor Miguel M. Pinillos, de los señores Requena e Hijos, para Habana y escalas.
El vapor Martín Saenz, de los señores Requena e Hijos, para Habana y escalas.
DESCARGANDO
El vapor Marzo, carbón.

Productos del campo
Precios y observaciones
Alberique 22 de octubre.—Arroz Benllech, 42 pesetas los 100 kilos; habichuelas, 70; ca-

Siembras de otoño
Siembre usted las semillas frescas y de mucha vitalidad en hortalizas, flores y legumbres de E. VEYRAT HERMANOS...

Aguas y Balneario de Cestona (Guipúzcoa)
Únicas para el Hígado, Estreñimiento, Disenteria, Neurastenia y Artritis
Se venden embotelladas a 1'25 pesetas en farmacias y droguerías.—Temporada oficial, de 15 de junio a 30 de septiembre.—Servicio completo de baños y duchas, baño de luz, masaje y sala de mecoterapia con 12 aparatos.

Todas las Fiebres Peligrosas
Viruela, Sarampion, Escarlatina, Tifus, Erisipela, Influenza, Fiebre puerperal, se curan en ALGUNOS DIAS, con frecuencia en algunas horas por la BOISSON BLANCHE
Del Abate MAGNAT, Cura de Ancone (Drôme)
Es el DIURÉTICO MAS POTENTE

Úlceras varicosas
Antiguas de 4 años Curadas en tres semanas
Ya desde las primeras lecciones de tratamiento, la sangre se había regenerado completamente y desembarazado de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tardó en desaparecer, y un bintarar efectivo reemplazó a los picores, a la pesadez, al hormigueo.

Venta de fincas
El corredor colegiado Carmelo Muñoz, calle de Santa Teresa, núm. 9, principal (teléfono núm. 888), tiene encargo para vender privadamente varias casas en el centro y ensanche de esta capital, y tierras huertas y huertos de naranjos. También tiene a la venta masías, casas de recreo y chalets en los pueblos cercanos.

Lecciones
Por licencioso en Derecho, se darán de todas las asignaturas de esta carrera.—Precios económicos.—Informarán en la Administración de este periódico.

Subasta
Procedente de cierta testamentaria, se subastará y rematará el día veinticuatro del corriente mes de octubre, a las once de la mañana, en el despacho del notario de esta ciudad, D. Salvador Romero Ruiz, Serranos, 4, pral., y con intervención del corredor colegiado D. Francisco Canut Catalá, que habita en la calle del Rey D. Jaime, núm. 5, la siguiente finca:

Línea de Pinillos
Viajes rápidos y telegrafía sin hilos
Servicio al BRASIL-PLATA
CON SALIDAS FIJAS MENSUALES
Salidas de Valencia
Directo para Santos, Montevideo y Buenos-Aires
Vapor BALMES, saldrá el día 26 de octubre
Admite carga y pasajeros en las clases de primera, segunda y tercera. A los pasajeros de tercera clase se les sirve la comida en mesas.

Venta fábrica de papel
Se vende la situada en Buñol, calle de Pelayo, número 8.—Informarán en la misma fábrica, y en Valencia, el Sr. Bosch Marín, calle de Caballeros, núm. 14.
Compañía Transmediterránea
SERVICIO RÁPIDO PARA ANDALUCIA
con salidas fijas todos los lunes
El vapor X saldrá el lunes 29 de octubre, para Málaga, Cádiz y Sevilla.

Si, señor
Si el comprador fuera inteligente todos irían a comprar a los almacenes de saldos de la calle del Llop, núm. 4, porque es la casa más barata de venta de España.

Subasta
El día 30 de los corrientes, en la notaría de Caragente, de D. Ramón Más y Algarrá, e interviniente el corredor de la misma población Enrique Medina y Cruz, se verificará la subasta voluntaria de la finca siguiente:

ROB-DEPURATIVO-XARRIE
TRATAMIENTO QUE DEBEN PREFERIR LAS MADRES PARA PURIFICAR LA SANGRE DE SUS NIÑOS EN LOS CAMBIOS DE ESTACION.—TODOS LO TOMAN CON GUSTO POR SER SU SABOR AGRUADO.—DE COMPOSICION VEGETAL NO DARÁ NUNCA SU ESTOMAGO Y ADEMAS ESTIMULA SU APETITO.
PIDASE EN TODAS PARTES
AL POR MAYOR.—ANDREU Y RAMON.—Rambla de Cataluña 119 Barcelona—

Subasta
El que compre su traje en los almacenes de la calle del Llop, comprará un cuarenta por ciento más barato.
Interesante
Lámparas
de filamento metálico, irrompible, buena marca, a 1'20 pesetas, devolviendo la misma. Instalaciones eléctricas desde 60 pías. por luz. Legítima lámpara Osram, a precios increíbles.—Pualfara, 1, esquina Zaragoza.

Misterio
Nadie se explica como vendan tan barato en los almacenes de saldos de la calle del Llop.

Versos de la juventud
Por TEODORO LLORENTE
Se venden en la Administración de LAS PROVINCIAS, al precio de Tres Pesetas

Chocolates
Viuda de R. COMOS
Especialidad a la Vainilla
SANTA CATALINA, 16

Huéspedes
En casa particular se desean uno ó dos militares, empleados ó estudiantes, que estén establecidos en Valencia, confianza, buen carácter, luz eléctrica y timbre en las habitaciones.—De tres pesetas en adelante. Barcas, 9, piso 3.º

Se vende
una cocina económica, en muy buen uso, con dos hornillos, horno y todos los utensilios pertenecientes a la misma.—Razón: Camino de Barcelona, 13, bajo.

Fuera CANAS
Desaparecen con el uso del Agua Virginal Programada
No contiene nitrito de plata, ni otra materia nociva. No mancha ni la ropa.—De venta en las casas de La Morera, Pintor Sanjaume, 2; D. Luis Vidal, Pl. Mayor, 54, y Sr. Viuda de Huetar, Pl. Mayor, 3 (Grao), y droguerías B. Abascal y Comp., Mercaderes, G. Contat y Comp., Mercaderes, y en la de San Antonio, Mercaderes, 71.—Precio del frasco, 9'50 pesetas.

Pérdida
Se pierde en los almacenes de saldos de la calle del Llop, un aumento de precio la tela, que allí se vende a los precios anteriores.

Representante
activos, de solvencia y moralidad, bien relacionados con farmacias, droguerías y médicos, se necesitan en todos los pueblos de esta provincia, para asunto de porvenir y consumo.—Dirigirse al comisionado exclusivo de los aguas minerales de Hervideros de Cofrentes, Grao, núm. 63, Valencia.

EL VENGADOR
CARLOS MEROUVEL
Estaba vestida con sencillez, y la ausencia de la más elemental coquetería realzaba el valor de su belleza.
Sus magníficos cabellos castaños, cogidos en espesa trenza alrededor de su cabeza, la formaban una corona espléndida. Con ella tendrías bastante para ganarnos la vida... ¿Dónde habéis aprendido a cortar?
—Cuando se vive en el campo hay que saber de todo un poco...
—¡Ea, a la mesa!

XXIX
La hora del crimen
Se ha repetido mil veces que el camino del crimen, el primer paso, es el único que cuesta trabajo dar.
Mientras Pompeyo y sus compañeros transportaban el cuerpo inerte de Rosalía a través de las calles desiertas, el doctor Nollan aguardaba impaciente en su casa la llegada de sus emisarios.
El miserable dispónase a desempeñar el último acto del drama comenzado en la Guyonnière...
Era aquí el desenlace necesario de la tenebrosa intriga que había costado ya la vida a algunas de sus víctimas, y que iba a arrebatarse el honor a la única superviviente de aquella familia consagrada por él al cadalso ó a la miseria.

Se había acogido siempre con desdolosa indiferencia...
—¡Era la casta y pura Rosalía, que hubiese preferido la muerte al deshonro... el suplicio de la guillotina a la más leve mancha en su decoro!...
—¡Estaba allí, inerte, a merced suya!... De vez en cuando, una sombra cruzaba sobre su rostro virginal... aparecía un ligero pliegue sobre su frente de mármol...
Bruscamente hizo un movimiento...
Huberto acababa de cogerla a mano.
Así que aquel contacto, Rosalía pareció intentar rechazarlo, y un vago gemido se escapó de sus labios.

—¡Ella!...
Era el doctor Nollan, el hombre que en esos días andaba en su guarida, la habitación alquilada, con acento amanerado...
—¡Quévas ó no, has de ser mía!...
Rosalía sintió vivamente delirio, y se agarró a sus ropas, espasadas sobre la alfombra, se vistió con apresuramiento, sin que el doctor tratara de impedirlo.
Luego, rígida, erecta, apurándose el pecho que acababa de abandonar...
—¿Dónde estoy?—preguntó en tono burlado.
—¿No lo veis?
—En vuestra casa...
—¿En mi casa...?
—¿Cómo he venido?
—Por vuestra propia voluntad...
Ella no respondió.
Sus labios se apretaron uno contra otro, agitados por un convulsivo temblor.
Rosalía tenía comprender...
Sus ojos se fijaron violentamente en el rostro del doctor como para arrancarse la máscara que se esbozaba en su rostro.
Al mismo tiempo se esforzaba por recordar...
Por fin acordó a su memoria el día en que la última cena con Laura y la mujer que se acompañaba... el sueño forzado que le había acompañado en el momento de dormirse de la mesa...
Y luego... luego no se acordaba de nada más.
Una espesa neblina envolvía las horas de aquel sueño inexplicable...
Sin embargo, un miedo terrible se apoderó de ella.
Las circunstancias en que acababa de despertarse y la actitud triunfante y satisfecha de aquel hombre, fueron para Rosalía una revelación.
—¡La verdad!... ¿Quiero saber la verdad?
—¡Para que os quitaría?—replicó Nollan, riendo cínicamente.—No lo advinisteis, pero en efecto... sí, Rosalía advinisteis, pero no habíais notado las cosas de la vida hasta el punto...